



De izquierda a derecha: Eduardo Haro Tecglen, Alberto Miralles, Adolfo Marsillach, Carlos Hernández Morán, Rafael Pérez Sierra, Ricardo Domenech y Francisco Nieva.

Los títulos del Centro Dramático Nacional

Es evidente que la nueva situación política demanda una nueva organización de la vida teatral. Para quienes ligaban la muerte de Franco a un rápido cambio de la sociedad española es más que evidente que las transformaciones van muy despacio. Aun así, existen una serie de fenómenos culturales, a distintos niveles —incluso el desgaste o la agonia del viejo aparato—, que van traduciendo lentamente la necesidad de los nuevos planteamientos. El problema está en que ninguna "solución" aislada, ninguna iniciativa singular, tendrá la necesaria consistencia a menos que se integre dentro de un discurso general sobre el modo de entender, crear y transmitir la cultura. El valor de las distintas propuestas queda así supeditado a una consideración fundamental: su posible papel de simple "mejoramiento" de lo ya existente o su función realmente transformadora.

En todo caso, es necesario abrir, sin la menor renuncia a la actitud crítica, márgenes de confianza ante las nuevas propuestas de la política teatral, a la vez que se denuncian las innumerables carencias con que hoy contamos. Entre estas propuestas está, sin duda, la creación del Centro Dramático Nacional —concebido como algo mucho más orgánico y coherente que los viejos teatros nacionales, regidos desde la Administración con los defectos de todo burocratismo—, que ocupará los locales del María Guerrero y Bellas Artes de Madrid. Sabemos, por ejemplo, que tanto el director general de Teatro, Rafael Pérez Sierra, como Adolfo Marsillach, director del Centro, como Justo Alonso, han pasado varios días en Lyon buscando, en el que fuera considerado uno de los centros dramáticos más ejemplares del mundo occidental, ideas que aplicar al recién creado en España. La existencia de diversas juntas y la personalidad de quienes las componen es otro dato a favor del nuevo Centro, confiado a quienes destacan como gentes de teatro y no como gestores burocráticos. Así, la composición de la Junta Técnica Consultiva, formada por Francisco Nieva, Eduardo Haro Tecglen y Ricardo Dome-

nech. O la del Comité de Lectura, del que son parte Juan Germán Schroeder, Alberto Miralles y Manuel Pérez Estremera. Todos los cuales, con la personalidad de Adolfo Marsillach, como director, y la de Justo Alonso, como "animador", constituyen el equipo visible del Centro.

Importante ha sido conocer las obras de su próximo repertorio. En el María Guerrero están previstas: "Noches de guerra en el museo del Prado", de Rafael Alberti, bajo la dirección de Ricard Salvat —que ya la montó en Italia cuando aquí no podía representarse—; "El proceso", de Kafka, dirigida por Manuel Gutiérrez, y "Abre el ojo", de Rojas Zorrilla, dirigida por Fernando Fernán-Gómez. En cuanto al Bellas Artes, se han dado los siguientes títulos: "Bodas que fueron famosas del Pingajo y la Pandanga", de José María Rodríguez Méndez, dirigida por José Luis Gómez; "Retrato de dama con perrito", de Luis Riaza, dirigida por Miguel Narros, y "Sopa de gallina con cebada", bajo la dirección de Josep Maria Segarra y Josep Montanyes.

Inútil subrayar el valor global de este repertorio, tanto si nos atenemos a la significación de sus autores como a cada una de las obras específicas. La presencia de "Noches de guerra..." y de "Bodas que fueron famosas..." —que yo intenté publicar en Taurus hace años y que la censura obligó a eliminar cuando ya estaba incluso el volumen encuadernado— son especialmente expresivas del criterio seguido. La presencia de un clásico, de un Kafka, de un gran autor contemporáneo vivo, como Wesker, y de un autor desconocido entre la mayor parte del público, como Riaza, prueba el tipo de líneas que han querido equilibradamente cumplirse.

Sólo queda, pues, esperar que ese Centro se ponga en pie. Y que sea capaz no sólo de crear buenos espectáculos —cosa previsible atendiendo a la categoría de las obras y de los directores—, sino de incidir, a través de múltiples aspectos, en la salud teatral de su área social de trabajo, contribuyendo así a las transformaciones del país, en las que el teatro tiene una pequeña pero seria función que cumplir... ■ J. M.

respetada por el rigor y la coherencia tanto de su obra como de su vida, explicó al público que llenaba la sala del San Juan —¡Señor, Señor, perdónanos por organizar un espectáculo en pocas horas, sin censuras previas, sin burocracia vigilante, sin el miedo a la suspensión!— la trayectoria de El Galpón y el sentido de su exilio. Un exilio que acabará el día que al Uruguay vuelva la democracia.

Saludamos desde las páginas de TRIUNFO el paso de El Galpón por España, y ojalá podamos verle la próxima temporada dentro de la gira que el grupo proyecta por Europa. ■ JOSE MONLEON.

U de Cuc, de Errol Flynn al tebeo

Entre los espectáculos presentados en el marco del VI Congreso Internacional de la ASSITEJ queremos ocuparnos en este comentario de los del grupo U de Cuc, de Barcelona, titulados "El somni de Bagdad" y "Supertot", ambos con texto de Josep M. Benet i Jornet, y el segundo, además, con música de Pere Josep Puertolas. A sus seis años de existencia, el grupo ha presentado en Madrid dos trabajos que, quizá por ser de un mismo escritor, pueden ser considerados como la manifestación de unos mismos niveles de investigación y de objetivos. Los supuestos serían, más o menos, éstos: dado que los sectores infantiles y juveniles son los destinatarios y consumidores de un determinado lenguaje, del que forman parte el "cine de aventuras" —entendido como subgénero en el que entran las andanzas de algún europeo por los países árabes— y el "comic", se trataría de aprovechar la familiaridad de ese grupo social con esos lenguajes, tanto para indagar sobre su actual significación ideológica como sobre la posibilidad de darle otra distinta. Ello aparte de asegurarse a través de su empleo la comunicabilidad espectáculo-público, tan problemática siempre en el teatro infantil y juvenil.

Benet, el director Francesc Alborch y cuantos han participado en la creación del espectáculo, han conseguido elaborar dos narraciones escénicas —en las que texto, actuación, escenografía, imagen, montaje, efectos musicales, constituyen un todo indisoluble— que giran, en un primer nivel de lectura, en torno a lo que pudiera considerarse una sucesión de escenas, si-